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На историческую Родину
Дом народов Алтайского края провел видеоконферен-

цию с общественными организациями соотечественни-
ков за рубежом – в Казахстане, Киргизии, Узбекистане 
и Германии.

Участники обсудили реализацию в крае государственной 
программы по оказанию содействия добровольному переселе-
нию в Россию соотечественников. Программа остается одним 
из самых простых и удобных государственных механизмов 
поддержки желающих вернуться на историческую родину.

Представители краевых ведомств рассказали о привлека-
тельности и преимуществах Алтайского края для переезда. 
Подробно остановились на мерах поддержки участников 
программы. 

Анна НОВОГОРСКАЯ

Построить и согреться
Жители Алтайского края пробрели более 185 тысяч 

кубометров древесины на отопление, строительство и 
ремонт.

В Минприроды региона напомнили, что жители края 
могут заготавливать и приобретать древесину двумя спо-
собами: самостоятельно заготавливать на неарендованных 
лесных участках; приобретать уже заготовленную древесину 
у арендаторов лесных участков.

Цена древесины, заготавливаемой гражданами само-
стоятельно, рассчитывается на основании утвержденных 
постановлением Администрации Алтайского края ставок.

Стоимость древесины, приобретаемой у арендаторов лесных 
участков, установлена приказом Минприроды Алтайского 
края и составляет 500 рублей за 1 кубометр дровяной и 1300 
рублей за 1 кубометр деловой без учета затрат на услуги по 
погрузке, доставке, распиловке, расколке и др.

Дмитрий СЕРДОВ

В фокусе – семья
22 ноября, в преддверии Международного дня матери 

и Всемирного дня ребенка, в Барнауле пройдет VII Фе-
стиваль-ярмарка инновационных социальных практик 
«В фокусе – семья».

Это уникальная площадка, которая будет интересна и 
профессиональному сообществу, и семьям с детьми. Специ-
алисты социальной защиты поделятся опытом, расскажут о 
реализации социальных технологий.

В Алтайском крае это мероприятие проводится в седьмой 
раз. По словам организаторов, «изюминкой» нынешнего 
станет работа тематических и интерактивных мастерских.

События на Украине
Об основных событиях 634-го дня специальной воен-

ной операции России.
19 ноября ВС РФ на Донецком направлении отбили шесть 

атак ВСУ. На Запорожском российские войска нанесли 
поражение силам четырех украинских механизирован-
ных бригад, сообщили в МО РФ. Российская ПВО сбила 
украинский беспилотник в Богородском городском округе 
Подмосковья.

ВС РФ уничтожили хранилище топлива на аэродроме 
Канатово в Кировоградской области и склады боеприпасов 
в районе Ольшаницы Киевской области.

Татьяна ПЕРВОВА 
По информации РИА Новости

Что у Алтая за душой

№ 218№ 218
(31085)(31085)

Вторник,Вторник,
21 ноября, 21 ноября, 
2023 год2023 год

Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая Краевая массовая 
газетагазета

Издается Издается 
с 12 августас 12 августа
1917 года1917 года

Нас Нас 
читают читают 
106 лет106 лет

www.ap22.ruwww.ap22.ru

Верность стране
21 ноября отмечается 
День военной присяги – 
новая памятная дата 

России.
Соответствующие изменения в закон «О днях 

воинской славы и памятных датах России» одоб-
рил Совфед летом текущего года. Учреждение празд-
ника направлено на воспитание российских граж-
дан в духе преданности и беззаветного служения 
Родине на исторических примерах верности воинов 
своему священному долгу и будет способствовать 
патриотическому воспитанию граждан Россий-
ской Федерации и формированию уважительного 
отношения к защитникам Отечества.

Дата праздника приурочена к изданию в ноябре 
1721 года указа российского императора Петра I 
о присяге для военных, гражданских и духовных 
должностей.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  СТИХИЯ .
Настигла разрушительная сила

Его основная цель – популяризация географиче-
ских знаний и повышение интереса к географии 
России. Участникам предстояло ответить на 40 
вопросов. Они касались общеизвестных фактов 
из географии, также в диктанте были задания, 
требующие применить образное мышление, си-
стемную логику, глубокую эрудицию.

в крае сегодня в Барнауле
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Ветер юго-восточный 3-8м/с,
местами по западу небольшой 
мокрый снег.

  ПРОГНОЗ .
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Наталья Бондарчук.

Барнаул. Партизанская 169.

(Окончание на 3 стр.)

Жуткий ураган накрыл Алтай-
ский край в ночь с 18 на 19 ноября. 
Стихия нанесла немало повреж-
дений в регионе. Падали деревья, 
рвались провода, слетали крыши. 
В краевой столице порывы ветра 
достигали 35 м/с.

Из-за штормового ветра без элек-
троэнергии остались 205 населен-
ных пунктов в 26 муниципальных 
образованиях. По данным компании 
«Россети-Сибирь», на утро 20 ноября 
оставались отключенными от элек-
троэнергии 10 населенных пунктов 
в Зональном, Павловском, Бийском и 
Целинном районах.

За сутки на территории городов и насе-
ленных пунктов упало более 280 деревьев, 

оперативно проводились работы по их 
распилу и уборке.

Ранним утром 19 ноября на станции 
Алтайская Западно-Сибирской железной 
дороги из-за порывистого ветра произо-
шло отключение электроэнергии, из-за 
чего было задержано 16 электропоездов 
и два пассажирских поезда.

В Бийском районе вырванное бушую-
щим ураганом дерево насквозь пробило 
окна автобуса и осталось в нем. Это прои-
зошло на дороге в поселок Сорокино. По-
страдало только транспортное средство.

В результате урагана произошло па-
дение козлового крана на территории 
металлобазы в Барнауле, пострадавших 
нет.

Самолеты, которые должны были при-
землиться в краевой столице, экстренно 
перенаправляли в Новосибирск.

В Барнауле до установления нор-
мальной погоды по шоссе Ленточный 
бор от Кутузова до Южного тракта было 
перекрыто движение в связи с риском 
падения деревьев на проезжую часть. 
Также бы закрыт Лесной тракт от же-
лезнодорожного переезда перед спуском 
на Борзовую заимку до Южного тракта.

На улице Малахова во дворе дома 
№ 29 переломало деревья, многие автомо-
били оказались повреждены. В переулке 
Ядринцева ветер уронил билборд.

В ЖК «Мичурин Парк» из-за порыва ветра 
перевернуло «газель». А на улице Молодёж-
ной у администрации края массово повали-
ло деревья. На проспекте Красноармейском, 
улицах Телефонной, Партизанской, в районе 
ТЭЦ-2 сорвало крыши зданий.

(Окончание на 2 стр.)

19 ноября в Москве на международной выставке-форуме 
«Россия» прошел День Алтайского края. Гости раскупали 
книги алтайских авторов, уносили в качестве сувениров 
алтайскую гречку и пшеницу, фотографировались на 
фоне впечатляющего алтайского стенда.
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Одной из первых посетила глав-
ную площадку Алтайского края 
актриса Наталья Бондарчук. Она 
с удовольствием побеседовала с 
корреспондентами и вручила ми-
нистру культуры Алтайского края 
Елене Безруковой книгу о своей 
матери – актрисе Инне Макаровой. 
Книга называется «Инна Макарова. 
Родом из Сибири. Моя биография».

– Моя мама Инна Макарова родом 
из Сибири. Я и сама много раз была 
на Алтае. В 13 лет мы с сестрой мамы 
путешествовали по Чуйскому тракту. 
Я три раза совершала восхождение на 
Белуху. Почти вся моя жизнь – это Ал-
тай. Для меня есть Сибирь, Москва –
и весь остальной мир. Для меня Ал-
тай – это Родина, я всегда стремлюсь 

к нему. Собираюсь часть съемок к 
фильму «Артисты Сибири», который 
я задумала к столетию своей мамы, 
провести на Алтае, – отметила Ната-
лья Бондарчук.

Среди посетителей павильона 
был депутат Госдумы Иван Лоор.

– Для России и Алтайского края 
эта выставка – знаковое событие. 
Ровно 100 лет назад была органи-
зована первая сельскохозяйствен-
ная экспозиция. И сейчас можно 
увидеть, насколько далеко шагнула 
Россия. Алтайский край достойно 
представлен среди других регионов. 
Количество участников, посетив-
ших наш стенд, говорит о большом 
интересе к региону и его туристиче-
ском, а значит, и об экономическом 
потенциале, – считает Иван Лоор.

Заместитель председателя АКЗС 
Денис Голобородько, побывавший на 

ВДНХ, отметил, что выставка – это 
отличная возможность продемон-
стрировать достижения и потен-
циал нашего региона.

– Безусловно, каждый субъект 
представил на ВДНХ все самое 
лучшее. Экспозиция нашего края 
впечатляет. Уверен, что жители 
столицы, гости отметят мно-
гогранность нашего региона и 
захотят с ним познакомиться 

поближе, – сказал зампредседа-
теля АКЗС.

О������� ��������
Официальное открытие состоя-

лось в 11 часов в зале для конферен-
ций. Презентацию достопримеча-
тельностей и достижений региона 
провел лично губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко.

Он отметил в своем выступлении: 
«Нам есть что показать и чем удивить 
гостей выставки. Алтайский край 
известен сельским хозяйством, аг-
ропромышленным комплексом, 
продуктами питания. Треть из того, 
что мы производим, реализуется за 
пределами региона. Это край, который 
кормит и себя, и Сибирь, и Россию. 

«Елкопад» рядом с гостиницей «Центральная».

Есть успехи, есть что показать.

Виктор Томенко и представители края рассказали гостям о нашем регионе.
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оценили состояние всех си-
стем отопления в муници-
палитетах.

Паспорта   
у всех муниципалитетов
15 ноября Сибирское управление 

Ростехнадзора завершило ежегод-
ные плановые проверки готовности 
муниципалитетов к отопительно-
му сезону. Из 97 теплоснабжающих 
предприятий, подлежащих провер-
ке, паспорта о готовности получи-
ли 95, исключая Яровое и Алейск, где 
не были своевременно устранены 
девять замечаний на котельной, 
принадлежащей Минобороны РФ.

Тем не менее впервые все пред-
приятия малой теплоэнергетики 
края получили соответствующие 
документы к отопительному пе-
риоду.

– К этому мы шли достаточно 
давно. Я напомню, что в 2014 году 
у нас всего лишь 61% муниципаль-
ных образований получали паспор-
та готовности, – отметил министр 
строительства и ЖКХ региона Иван 
Гилёв на пресс-конференции, посвя-
щенной итогам подготовки объектов 
малой теплоэнергетики края к про-
хождению текущего осенне-зимнего 
периода.

По мнению министра, этому 
способствовала системная рабо-
та последних лет. Так, за пять лет 
на подготовку и реконструкцию 
объектов коммунальной инфра-
структуры было направлено более 
11 млрд рублей. На эти средства в 
крае построено 74 модульных ко-
тельных, заменено 930 водогрейных 
котлов, проложено 441 км тепловых, 
610 км водопроводных и канализа-
ционных, а также 493 км газовых 
сетей, пробурено 402 скважины и 
построено 68 водонапорных башен.

Что касается проблемных городов, 
то в Яровом готовится проект преоб-
разования ТЭЦ в новую котельную, 
а в Алейске по документации мазут-
ной котельной ведутся переговоры 
с Минобороны РФ.

Что сделали  
в 2023 году?

На модернизацию объектов 
ЖКХ за счет всех источников было 
предусмотрено 3,4 млрд рублей, 
в том числе 2 млрд – из краевого 
бюджета. Денежные средства на-
правили на замену 196 котлоагре-
гатов, 102 км тепловых и 136 км 
водопроводных сетей, поставку и 
строительство девяти модульных 
котельных в Солонешенском, Тре-
тьяковском, Угловском, Целинном, 
Мамонтовском, Топчихинском, 
Усть-Пристанском, Хабарском 
районах и в Алейске.

Еще одним из факторов, способ-
ствующих получению паспортов 
готовности, Иван Гилёв считает 

своевременное решение пробле-
мы с отключением котельных от 
электрической энергии в летний 
период. Ограничение электроснабже-
ния из-за долгов перед энергетиками 
значительно усложняло подготовку 
объектов к отопительному периоду 
и препятствовало своевременному 
запуску тепла.

– Мы выполнили ту задачу, кото-
рую губернатор поставил пять лет 
назад: чтобы котельные заходили в 
отопительный период подключенны-
ми к электроэнергии. Планомерно 
за эти пять лет с 300 отключенных 
котельных на 1 сентября мы дошли 
до нуля.

Сколько нужно  
угля?

Помощь муниципалитетам при 
накоплении запасов топлива в крае 
организована со стороны Минстроя, 
прежде всего, через резервный уголь-
ный фонд.

– Механизм совместных закупок 
используется давно, – подчеркнул 
Иван Гилёв. – С прошлого года чаще 
стали формировать муниципальные 
нормативные запасы угля на 45 су-
ток. Хотя в прошлом году мы помог-
ли эти запасы сделать всем, но уже 
в этом не всем понадобилась такая 
поддержка. Есть районы, в которых 
все достаточно стабильно в отопи-

тельный период. Сейчас в 16 районах 
запас угля полностью сформирован. 
У остальных накопление топлива 
составляет от 50 до 80% от нормы. 
Мы это держим на контроле.

При этом, краевой резерв нын-
че сформирован в объеме до 70 тыс. 
тонн. Общая потребность в регионе 
на отопительный сезон оценивается 
в 657 тыс. тонн.

Иван Гилёв также считает, что 
каких-то проблем с изменением цен 
на уголь не стоит ожидать. Анализ 
показывает, что ситуация, подобная 
той, что была два года назад с задерж-
кой поставок казахстанского угля, 
влияет только на четыре района на 
юге края.

– Но если туда завозили бы рос-
сийский уголь, то он стоил бы уже 

в два раза дороже, – отметил Иван 
Гилёв.

Зачем нужны  
ранние проверки?

В региональном Минстрое и 
Ростехнадзоре оценку систем отопле-
ния муниципалитетов начали еще 
с середины лета.

– 28 предприятий теплоэнерге-
тики мы проверили еще в июле и 
августе, – напомнил Иван Василье-
вич. – Было выдано 1360 замечаний. 
Для их выделены дополнительные 
средства, около 35 млн рублей. Мы 
транслировали выявленные нару-
шения в другие муниципалитеты 
и организации, чтобы заранее все 
у себя устраняли. Это помогло им 

получить в дальнейшем паспорта 
готовности. Требования к работе и 
состоянию оборудования постоянно 
ужесточаются и будут дальше более 
строгими.

Министр подчеркнул, что ран-
нее начало отопительного сезона 
позволяет заблаговременно, до 
начала сильных холодов, найти 
слабые места в тепловом хозяйстве 
на местах. Поэтому Минстрой края 
призывает подавать тепло как мож-
но раньше.

– Каких-то дополнительных 
больших расходов это для насе-
ления не принесет, тем более при 
нынешней погоде в крае, – уверен 
Иван Гилёв.

Пробовали нынешней осенью 
заранее топить и на тех объектах, 
которые становились предметом 
особого внимания. Так, проведенная 
по жалобам от жителей Змеиногор-
ска реконструкция на модульной 
котельной № 10 остается в центре 
внимания краевого Минстроя.

– Из-за особенностей рельефа 
воздушные потоки на той котель-
ной потребовали изменений кон-
струкции. Проведены были работы 
по настройке оборудования после 
удлинения трубы. Посмотрим, что 
там будет происходить, когда ляжет 
снег, пригласим Роспотребнадзор, – 
пообещал Иван Гилёв.

Евгений ПЛАТУНОВ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

По данным Минздрава региона, в 
Барнауле пострадало пять человек. 
В поселке Центральном погибла 
женщина, которая своими силами 
пыталась удержать крышу дома. 
Смерть наступила до прибытия 
бригады скорой медицинской по-
мощи. Еще одна женщина получила 
травму, попав под оторвавшийся 
рекламный щит. Пациентка до-
ставлена в больницу скорой ме-
дицинской помощи с закрытым 
переломом ребер и подозрением на 
сотрясение головного мозга. Мужчи-
на пострадал в следствие сорванной 
подъемной корзины спецавтомо-
биля. Он также доставлен в БСМП. 
Туда же привезли двух женщин 65 и 
70 лет. Одна из них получила травму 
бедра дверью подъезда от порыва 
ветра, вторая травмировалась в ре-
зультате падения от порыва ветра.

Прокурор Алтайского края Ан-
тон Герман поставил на контроль 
вопросы ликвидации, устранения 
последствий непогоды, восстанов-
ления автомобильного сообщения 
и объектов инфраструктуры в 
регионе. Он поручил проконтро-
лировать вопросы защиты прав 
пострадавших граждан, в том числе 
на получение мер поддержки при 
наличии оснований.

В прокуратуре региона напомни-
ли, что все жители пострадавших 
территорий вправе обратиться по 
поводу защиты своих прав в органы 

прокуратуры по месту жительства 
либо через интернет-приемную.

Рубцовск
В городе в воскресенье на улицах 

и во дворах горожане увидели по-
валенные деревья, отдельные были 
вывернуты с корнем, а сломанных 
веток несчетное количество. От де-
ревьев досталось и автомобилям, 
припаркованным во дворах.

Пострадали крыши нескольких 
домов частного сектора. Вылетали 
балконные рамы в многоэтажках, на 
некоторых оторвало часть кровли.

Из-за непогоды с утра было огра-
ничено движение транспорта на 
участке автодороги между с. Ново-

егорьевским и с. Волчихой в лен-
точном бору. Ураган снес несколько 
деревьев и выбросил их на трассу. 
Последствия оперативно устранили, 
с 14 часов движение восстановили.

Заринск
«Связи – ноль. Вот это боль». При-

мерно под таким лозунгом прошел 
для заринцев день 19 ноября.

К 8 утра в городе отключилось 
электричество и прекратилось во-
доснабжение. Оперативная работа 
служб помогла через час восстано-
вить их подачу. Но уже в 12 часов 
вновь город остался без света. Вдоба-
вок мобильный оператор «Мегафон», 
услугами которого пользуются не 

менее 50% горожан, прекратил по-
давать сигнал. И это только сотая 
часть проблем, которые вызвал 
шквалистый ветер.

Так, любительская видеосъемка 
зафиксировала, как в одном из жи-
лых дворов по проспекту Строителей 
ветер с корнем одномоментно вырвал 
четыре тополя высотою с пятиэтажку.

Возле межрайонного отдела 
полиции ураган и вовсе устроил 
баррикады из профилированного 
железа с кровли.

Лишь к 16 часам вечера в городе 
было восстановлено электроснабже-
ние. «Мегафон» заработал несколь-
кими часами позднее.

В большинстве населенных 
пунктов Заринского района были 

нарушены электро- и водоснабже-
ние. В одном только селе Новодрачё-
нино произошел обрыв 25 линий 
электропередач. Для восстановле-
ния подачи электричества на под-
могу в район прибыли три бригады 
энергетиков из Кулунды.

В поселке Каменушка ураганом 
полностью раскрыло крышу на 
Доме культуры; в Верх-Камышен-
ке ветром и летающим мусором 
разбило окна на втором этаже в 
Доме культуры; в селах Гоношиха 
и Сосновка сорвало кровлю на ко-
тельных; в сельхозпредприятиях  – 
железо с крыш гаражей и зимних 
дворов.

Самая напряженная ситуация 
сохраняется в Голухе и Воскресенке. 

Там утром в понедельник еще не 
было электроэнергии, водоснаб-
жения и связи.

Каменскии�  раи� он
Досталось и северо-западу края. 

В Камне-на-Оби перебои с электриче-
ством испытывали жители четырех-
сот домов. Временно отключали от 
электричества объекты Рыбинского, 
Корниловского, Толстовского сельсо-
ветов, двух заречных муниципали-
тетов – Аллакского и Столбовского. 
Полностью оставались без света в 
воскресенье села Аллак, Столбово, 
Дресвянка, поселок Самарский. В Ал-
лаке не работал водопровод. Работы 
по восстановлению электроснабже-
ния продолжались два дня.

Не обошлось без повреждений 
строений и конструкций. Над кар-
тинной галереей Каменского район-
ного краеведческого музея оголился 
большой участок и без того аварий-
ной кровли особняка Винокурова. 
В Корнилове завернуло листы на кры-
ше клуба, сорвало шифер с гаража 
сельсовета. В Гонохове на котельной 
сельсовета упала дымовая труба. В 
Луговом на здании детсада над музы-
кальной школой и в пос. Толстовском 
на школе частично раскрыло крыши. 
Пострадали частные постройки.

Большую озабоченность у жителей 
Камня-на-Оби вызвала раскачива-
ющаяся на ветру огромная статуя 
главного городского монумента 
«К 50-летию Советской власти», что 

на набережной Оби. Шестиметровая 
скульптура женщины с серпом и мо-
лотом (каменцы за неимением более 
лаконичного названия памятника 
зовут ее Родина-Мать), созданная 
новосибирским мастером Михаи-
лом Меньшиковым, стоит на девя-
тиметровом постаменте с 1969 года. 
В этот раз стихия пошатнула и этот 
каменский мастодонт. Властям пред-
стоит оценить состояние памятника.

Бии� ск
По информации администрации 

города, повалено порядка 70 деревьев, 
повреждено 7 транспортных средств, 
зафиксировано 28 фактов нарушения 
кровли на строениях, на 61 улице 
зарегистрированы порывы линий 
электропередач. Полностью было 
парализовано трамвайное движе-
ние в связи с разрывом контактной 
сети. От сильного ветра пострадали 
скверы и парки города – с корнями 
были вырваны некоторые сосны.

Работы по устранению послед-
ствий урагана велись и днем, и но-
чью. Городские дежурные службы 
были переведены в круглосуточный 
режим работы.

Трамвайное движение было вос-
становлено во всех направлениях, 
кроме 5 маршрута (за реку).

Ксения ШИРЯЕВА, 
Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 

Ксения ЛИТВИНОВА, 
Наталья ИСАЕВА,

Павел СИДОРЕНКО

  СТИХИЯ .

  ЭКОНОМИКА  .
Бизнес поддержат

17 ноября в Москве под председательством гу-
бернатора Алтайского края Виктора Томенко 
прошло заседание Координационного совета МАСС, 
посвященное приграничному сотрудничеству и 
внешнеэкономическим связям.

В Межрегиональную ассоциацию «Сибирское соглаше-
ние» входят все губернаторы СФО. Участники заседания 
обсудили таможенно-тарифное регулирование экспорта 
пиломатериалов.

По словам Виктора Томенко, вопрос сложный, он прямо или 
косвенно оказывает влияние не только на объемы экспорта 
лесоматериалов, но и на количество рабочих мест в лесной 
отрасли и сельской местности, развитие глубокой переработ-
ки древесины, внедрение новых технологий, создание новой 
добавленной стоимости, увеличение налоговых и неналоговых 
поступлений в бюджетную систему.

«В ближайшее время все предложения по поводу дополни-
тельной поддержки бизнеса в этой сфере будут окончательно 
доработаны и направлены для дальнейшего рассмотрения 
Правительства РФ», – подчеркнул губернатор.

Председатель Исполнительного комитета МАСС напомнил, 
что целевая задача СФО – рост объема несырьевого экспорта и 
продвижение наших регионов на всех возможных площадках.

Федеральный куратор координационного совета МАСС по 
приграничному сотрудничеству и внешнеэкономическим связям 
Роман Чекушов подчеркнул важность вовлечения сибирского 
макрорегиона в новые транспортные коридоры.

Также обсуждались работа с Евразийским экономическим 
союзом и развитие международного гуманитарного сотруд-
ничества.

Следующее заседание Координационного совета МАСС прой-
дет в рамках Красноярского экономического форума в марте 
2024 года.

Дмитрий СЕРДОВ

  ТЕМА ДНЯ .

95 – к морозам готовы

Настигла разрушительная сила

СПРАВКА
Предприятия жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства Алтайского края 
обеспечивают работу  
1753 котельных малой 
теплоэнергетики, более  
1,8 тысяч км тепловых 
и 14 тысяч км водопро-
водных сетей.

(Начало на 1 стр.)

ТЭЦ Ярового не получила паспорт готовности.

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
21 ноября – День работника  

налоговых органов РФ

Уважаемые работники налого-
вых органов Алтайского края!

Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

От результатов работы сотрудников налоговой службы 
напрямую зависят устойчивое пополнение бюджетов 
всех уровней, реализация многих социально значимых 
программ, динамичное развитие экономики и стабильность 
финансовой системы. Ваш вклад в обеспечение благополучия 
граждан и общества сложно переоценить. Краевые и местные 
органы власти конструктивно взаимодействуют с налоговой 
службой при формировании основных направлений 
налоговой политики, нацеленной на стимулирование 
экономической активности.

Широкое внедрение и развитие электронных, цифровых 
сервисов позволило не только повысить прозрачность 
налогового администрирования, но и упростить процедуру 
оплаты налогов. Такой подход, ориентированный на создание 
более комфортных и удобных условий для жителей, 
приносит свои результаты.

В нашем регионе сохраняются высокие темпы поступлений 
в краевой бюджет, а это прежде всего средства на реализацию 
государственных программ, индексацию зарплат и пенсий, 
улучшение качества жизни людей. В интересах граждан 
также увеличивается количество видов социальных вычетов, 
которые налоговые органы предоставляют в ускоренном 
порядке. В 2023 году к вычетам на лечение, образование, 
покупку жилья добавился вычет на занятия спортом.

Благодарим вас за добросовестный труд, ответственность 
и профессионализм! Уверены, что вы и впредь будете 
достойно нести свою службу в интересах Отечества.

Желаем всем ветеранам и работникам налоговой службы 
благополучия, крепкого здоровья и успехов!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Улица Ядринцева.В Бийском районе.
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На многоквартирный 
дом в Рубцовске обру-
шились коммуналь-
ные проблемы.

И������ � ������
Десятиэтажка по улице 

Улежникова, 9 в Рубцовске по-
строена в 2016 году, с 2017-го
здесь стали предоставлять 
квартиры детям-сиротам и 
переселенцам из ветхого и 
аварийного жилья. Дети-си-
роты, выигравшие суды, 
получили 22 квартиры, в 
основном на первом этаже.

Кристина Кручиненко 
вспоминает, как была счаст-
лива, получив жилье в но-
вом красивом доме. Пусть 
не сразу в собственность, 
но все равно свое. Сначала 
переживала, что на первом 
этаже будет холодно, но дом 
оказался теплым. Живи да 
радуйся. Только сегодня ни 
ей, ни другим обитателям 
многоэтажки не до радости: 
с 2020 года в подвал стали 
проникать сточные воды, а 
затем подниматься выше по 
канализационным трубам. 
У Кристины вода поступала 
в квартиру несколько раз, 
пришлось снимать пришед-
ший в негодность линолеум 
в коридоре. Управляющая 
организация возместила 
стоимость нового, но пос-
телить нет возможности, 
ведь причина подтоплений 
не устранена.

Анна Шерембеева – много-
детная мама с тремя детьми. 
Она устала бороться с кома-
рами, которые не дают спать 
и кусают ребятишек. Гово-
рит, что только в ноябре два 
раза травила их. На площад-
ке первого этажа пол усыпан 
высохшими насекомыми, но 
стоит только открыть рас-
пределительный щиток, как 
они вылетают тучей.

Жильцы не понимают, за 
какое водоотведение платят, 
если стоки идут не в коллек-
тор, а в подвал. Вода по щико-
лотку – еще не предел. Следы 
на стенах свидетельствуют 
о том, что ее уровень бывал 
значительно выше. А еще 
там установлен мотор для 
откачивания, электричества 
он наматывает будь здоров, 
что выливается в прилич-
ные суммы ОДН.

С�� �� ����
Когда затапливается под-

вал, вонь стоит на весь дом, 
поэтому жители уже два 
года пытаются достучать-
ся хоть до кого-то, кто мог 
бы решить проблему. На зов 

о помощи в прошлом году 
откликнулись Общерос-
сийский народный фронт 
в Алтайском крае, Региональ-
ное жилищное управление, 
прокуратура города, которая 
направила в суд исковое за-
явление о понуждении адми-
нистрации Рубцовска и му-
ниципального предприятия 
«Рубцовский водоканал» про-
извести работы по ремонту 
сетей водоснабжения и водо-
отведения. Суд иск удовлет-
ворил, и сейчас его решение 
находится на исполнении 
службы судебных приставов, 
пояснил прокурор Рубцовска 
Алексей Зинков.

– Также в производстве 
рубцовского следственного 
отдела следственного коми-
тета находится уголовное 
дело, возбужденное 25 мая 
2023 года по факту ненадле-
жащего исполнения долж-
ностными лицами админи-
страции города и водоканала 
своих должностных обязан-
ностей, что повлекло суще-
ственное нарушение прав 
и законных интересов лиц, 
проживающих в указанном 
доме. Назначена строитель-
но-техническая судебная 
экспертиза, ход расследова-
ния находится на контроле 
прокуратуры, – добавил он.

Б��� �� �������� 
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Несмотря на все эти 
обстоя тельства, дело не сдви-

галось с мертвой точки. На-
против, добавилась еще одна 
беда: исчезла горячая вода.

– Ну как два месяца не 
может быть горячей воды? –
задается вопросом пенсио-
нерка Антонина Шутько. –
Юридически не должно 
быть больше двух недель. 
Мы получили письмо от 
администрации города, 
что воду нам сделают по-
сле начала отопительного 
сезона, когда подключат все 
дома. Они подключены еще 
25 сентября, а горячей воды 
все нет. Каждый раз думаем, 
где бы помыться.

Некоторые собственники 
обзавелись водонагревателя-
ми, но не у всех есть такая 
возможность – дорого. К тому 
же, если все поставят тита-
ны, верхние этажи останут-
ся без холодной воды из-за 
большого разбора, она и так 
еле доходит.

Д������� �����
Жильцы, естественно, 

первым делом требуют 
действий от управляющей 
организации. В компании 
«КУБ» пояснили, что пробле-
ма в канализационной тру-
бе, но до ввода в дом система 
не является общедомовым 
имуществом, и управляю-
щая компания эти участки 
не обслуживает.

Но, как выяснилось, они 
вообще никому не принад-
лежат. Когда дом строился, 

строились и сети комму-
никаций, у которых был 
собственник. А потом его 
вдруг не стало, и сети на 
баланс никому не переда-
ли: ни администрации, ни 
водоканалу, частью общедо-
мового имущества они тоже 
не являются. Вот и повисли 
в воздухе, хоть и находятся 
в земле.

Есть общегородской кол-
лектор. От него идут отводы 
в сторону многоквартирных 
домов. По тому, что идет на 
Улежникова, 9, выводятся 
стоки, и при этом за него 
никто не отвечает. Но дом 
подключен к этой трубе и 
дальше к общему коллекто-
ру и, естественно, жители 
оплачивают услугу водо-
отведения. Труба ничья, 
никто ее не ремонтирует, а 
доход приносит – чудеса да 
и только!

Ровно та же история с го-
рячим водоснабжением. Но 
почему этот момент никого 
не насторожил при приемке 
дома?

– По отсутствию горячей 
воды прокуратура провела 
проверку, по результатам 
которой в администрацию 
города внесено представле-
ние, которое рассмотрено и 
удовлетворено. Администра-
ция города данный участок 
трассы оформляет в свою 
собственность с последую-
щей передачей в ресурсос-
набжающую организацию. 
После ремонта теплотрассы 

и у жителей дома будет горя-
чее водоснабжение, – сооб-
щил Алексей Зинков.

������� �������
Два года проблема не ре-

шалась. Жильцы прошли все 
инстанции: управляющая 
организация, жилищная ин-
спекция, Роспотребнадзор, 
администрация Рубцовска, 
прокуратура города и края. 
Что еще надо?

Похоже, надо было, чтобы 
история получила широкую 
огласку. Тут же начались под-
вижки. 15 ноября около зло-
получного дома было прове-
дено выездное совещание по 
проблемам с канализацией 
и горячим водоснабжением. 
В нем участвовали админи-
страция Рубцовска, началь-
ник следственного отдела, 
прокурор города, руководи-
тели ресурсоснабжающих 
организаций, представитель 
управляющей компании.

– Эта ситуация не возник-
ла, если бы застройщик в 
установленном порядке пе-
редал участки водопровод-
ной сети, сетей горячего во-
доснабжения и отопления 
в собственность муници-
палитета. Администрация 
города в свою очередь зани-
малась решением проблем 
еще с момента их возник-
новения, и сегодня, после 
продолжительной работы, 
указанные участки комму-
никаций находятся в стадии 

завершения оформления в 
собственность муниципали-
тета, – рассказал глава города 
Дмитрий Фельдман в своем 
телеграм-канале. – Авария 
на сети ГВС будет устранена 
без нарушения законодатель-
ства. Для нас важно, чтобы 
жители дома проживали в 
комфортных условиях.
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Как рассказала житель-
ница дома Юлия Вебер, 
буквально на следующий 
день в квартирах появи-
лась горячая вода, а из 
подвала откачали стоки. В 
администрации проинфор-
мировали, что подрядная 
организация ведет работы 
по восстановлению пропуск-
ной способности участка 
коллектора по пр. Ленина, 
расположенного в непосред-
ственной близости от дома 
по Улежникова, 9. Оказыва-
ется, все возможно.

Между тем расследование 
уголовного дела продолжа-
ется. Следователями назна-
чен ряд судебных экспертиз, 
проводятся допросы чинов-
ников администрации и 
должностных лиц водока-
нала. Расследование стоит 
на контроле в центральном 
аппарате Следственного 
комитета Российской Фе-
дерации.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ

(фото автора)
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Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

Реклама

По вопросам рекламы обращайтесь по телефонам:
(3852) 634-616, 633-478.

Реклама

  СОБЫТИЕ .   НАСЛЕДИЕ .

  КОММУНАЛКА .

Запутанные сети

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78.

 Куплю мед по 80 руб. за кг.
Тел. 8-929-328-3404.

Ре
кл
ам

а
(Начало на 1 стр.)

Гречиха – одна из тех 
культур, которая ассоци-
ируется с Алтаем. Полови-
на гречихи, потребляемой 
Россией, производится в 
нашем крае. Наш Алтай 
преобразился за послед-
ние несколько лет. Мы 
строим и ремонтируем 
дороги, детские сады, шко-
лы, больницы, развиваем 
производства и запускаем 
новые. Улучшаем благоу-
стройство и коммуналь-
ную инфраструктуру. Все 
для того, чтобы жизнь в 
регионе была стабильной 
и счастливой для всех: от 
малышей, которые дела-
ют свои первые шаги, до 
старшего поколения. Наши 
успехи и достижения – ре-
зультат упорного труда жи-
телей края. И, конечно, под-
держки наших проектов на 
федеральном уровне».
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Программа, подготовлен-

ная Алтайским краем, была 
насыщенной. На одной из 
площадок презентовали 
туристический потенциал 
края. Там же был представ-
лен спектакль «Сказки Древ-
него Алтая» в исполнении 
студии танца «Лариса».

– Этот спектакль мы уже 
возили на международные 
туристические выставки. 
В нем объединены киноис-
кусство, этнотанец и живая 
музыка. Посетители могут 
увидеть на экране главные 
объекты туристического 
паломничества на Алтай: 
Денисову пещеру, петрог-
лифы, лебедей озера Свет-
лого и многое другое, что 
притягивает людей к нам 
из года в год. Костюмы на-
шим артистам для хорео-

графических композиций 
разрабатывали на основе 
традиционных этниче-
ских рисунков. Например, 
образы лебедей для танца 
сконструированы на осно-
ве национальных костюмов 
кумандинцев. Со скрипа-
чом-импровизатором Ан-
ной Смирновой мы рабо-
таем давно, и, как видите 
по реакции зала, довольно 
успешно, – сообщила ру-
ководитель студии танца 
Лариса Любивая.

На ин тера кт ивной 
площадке «Алтай масте-
ровой» было несколько 
мастер-классов от народ-
ных мастеров. Желающих 
учили работать с берестой, 
рогожей, глиной, флорен-
тийской мозаикой.

– Мы привезли специаль-
ный настольный станок для 
мастер-классов. Посетители 
могут примерить на себя 
профессию камнерезов. 
На станке можно резать, 
шлифовать детали мозаики. 
Привезли мы и разборную 
вазу, чтобы люди могли по-
смотреть, как она создается, 
деталь за деталью. Ревнев-
ская яшма, коргонский 
порфир, порфирит – такого 
нигде больше нет, кроме Ал-
тайского края, – рассказал 
врио директора Колыван-
ского камнерезного завода 
Алексей Дорохов.
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В рамках международ-

ной выставки-форума 
«Россия» гости пробовали 
и оценивали блюда из раз-
ных регионов. Москвичам 
понравилась алтайская 
скоблянка.

– Мы все блюда готовим 
из мраморной говядины, 
произведенной коопера-
тивом «Дружба» из Целин-

ного района. В первые три 
дня мы продали 26 тысяч 
порций. Мясо доставляют 
самолетом с Алтая. Мы бу-
дем торговать здесь еще в 
течение полугода, до конца 
работы выставки. Это самая 
длительная командировка 
в Москву, – рассказал бренд-
шеф проекта «Алтай-мясо» 
Андрей Мытник.

Среди любителей скоб-
лянки мы увидели руко-
водителя кооператива 
«Дружба» Целинного района 
Антона Римера.

Настоящий покупатель-
ский ажиотаж случился на 
продуктовой ярмарке. К 
16 часам вся продукция от 
наших предприятий была 
раскуплена. «Дочь мясни-
ка» представила на ярмар-
ке колбасы с маралятиной, 
окорока, изготовленные по 
специальной методике, 
классические сыровяле-
ные колбаски... Во второй 
половине дня посетителей 
выставки ждала обширная 
культурная программа. На 
уличной сцене ВДНХ высту-
пили Государственный мо-
лодёжный ансамбль песни 
и танца «Алтай», а также 
Женя Трофимов и группа 
«Комната культуры». В об-
щем, День Алтайского края 
удался на славу.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Что у Алтая за душой

Извещение
об ознакомлении с проектом межевания 

земельного участка, выделяемого в счет зе-
мельных долей из земельного участка, исход-
ный кадастровый номер 22:36:130002:1297, 
расположенного по адресу: Российская Фе-
дерация, Алтайский край, Ребрихинский 
район, земли бывшего колхоза им. Калини-
на, рабочий участок № 59, расположенный в 
6,2 км на юго-восток от с. Белово. Заказчик ра-
бот: Беляев Евгений Николаевич (Алтайский 
край, Ребрихинский район, с. Ребриха, пер. 
Школьный, д. 7). Кадастровый инженер: Саю-
тин Алексей Ильич (658540, Алтайский край, 
с. Ребриха, ул. Цветочная, д. 23, тел. 8-923-653-
6003, аттестат кадастрового инженера 22-12-83, 
эл. адрес saiytin.1980@mail.ru). Ознакомиться 
с проектом межевания земельных участков 
можно по адресу: 658540, Алтайский край,
с. Ребриха, пр. Победы, д. 47д, в течение 30 дней. 
Возражения относительно размера и место-
положения границ выделяемого земельного 
участка должны быть обоснованными и со-
держать сведения, определенные п. 13 ст. 13.1 
Федерального закона от 24.06.2002 № 101-ФЗ, 
и предоставлены кадастровому инженеру и в 
Ребрихинский отдел Управления Росреестра 
по Алтайскому краю.

Информационное
сообщение

22.12.2023 в 11.00 по адресу: г. Барна-
ул, пр. Ленина, д. 45а, состоится общее 
собрание Волчихинской районной об-
щественной организации охотников и 
рыболовов.

Повестка:
1. Избрание и утверждение руководя-

щего органа.
2. Утверждение устава.
3. Утверждение оттиска печати.
Тел. для справок 8 (385-65) 22-6-58.

  СИТУАЦИЯ .

Объявление
об открытии вакантных должностей

судей
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст .6,

п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1 от 26.06.1992 
«О статусе судей в Российской Федерации», 
пп. 3 п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 
«Об органах судейского сообщества в Рос-
сийской Федерации», Квалификационная 
коллегия судей Алтайского края объявля-
ет об открытии следующих вакантных 
должностей:

– Арбитражный суд Алтайского края –
2 судьи;

– Октябрьский районный суд г. Бар-
наула Алтайского края – судья;

– Третьяковский районный суд Ал-
тайского края – судья;

– судебный участок Ельцовского рай-
она Алтайского края – мировой судья;

– судебный участок № 1 г. Алейска 
Алтайского края – мировой судья;

– судебный участок № 5 Индустри-
ального района г. Барнаула Алтайско-
го края – мировой судья;

– судебный участок № 1 г. Новоалтай-
ска Алтайского края – мировой судья;

– судебный участок № 2 г. Славгоро-
да Алтайского края – мировой судья;

– судебный участок Топчихинского 
района Алтайского края – мировой су-
дья;

– судебный участок № 1 Центрально-
го района г. Барнаула Алтайского края –
мировой судья;

– судебный участок № 7 Центрально-
го района г. Барнаула Алтайского края –
мировой судья.

Заявления от претендентов на указан-
ные должности и документы, установлен-
ные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей 
в Российской Федерации», принимаются 
ежедневно (в рабочие дни) с 9.00 до 16.00 по 
адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и до-
кументов 15 декабря 2023 года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших за-

явлений кандидатов будет сообщено до-
полнительно.

ФАКТ
Расследование уголовного дела продолжается. Следователями назначен 
ряд судебных экспертиз, проводятся допросы чиновников администрации 
и должностных лиц водоканала. Расследование стоит на контроле в 
центральном аппарате Следственного комитета Российской Федерации.

 Утерянный диплом, выданный Барнауль-
ским кооперативным техникумом г. Барнаула 
на имя Лебедева Ивана Николаевича, считать 
недействительным.

Коровий
беспредел
Жительница села 

Корнилово Каменско-
го района обратилась 
в суд с иском на мест-
ный сельсовет и главу 
населенного пункта с 
требованием компен-
сировать ей 100 тыс. 
рублей мора льного 
вреда. Женщина зая-
вила, что прогон ко-
ров перед ее домом и 
ограждением нарушает 
ее право на прожива-
ние в благоприятных 
условиях.

Сельчанка подчер -
кнула, что после каж-
дой «прог улки» скота 
придомовая территория 
остается загаженной, а 
трава вытоптанной. По 
мнению местной жи-
тельницы, администра-
ция должна ответить 
за грязь, неприятный 
запах, шум и другие не-
удобства.

Суд установил, что для 
координации деятельно-
сти по благоустройству 
сельсовет издал поста-
новление «Об определе-
нии маршрута перегона 
сельскохозяйственных 
животных частных под-
ворий на территории 
Корниловского сельсо-
вета до определенных 
мест выпаса». К доку-
менту прилагалась схе-
ма маршрута, который и 
проходит рядом с домом 
женщины.

Между тем, суд отме-
тил, что по правилам 
благоустройства владель-
цы сельскохозяйствен-
ных животных и птицы 
обязаны предотвращать 
опасное воздействие сво-
их животных на других 
животных и людей, а 
также обеспечивать ти-
шину для окружающих в 
соответствии с санитар-
ными нормами, соблю-
дать действующие са-
нитарно-гигиенические 
правила и ветеринарные 
правила.

Ссылаясь на это, суд 
пришел к выводу, что
администрация является 
ненадлежащим ответчи-
ком по настоящему делу, 
в связи с чем исковые тре-
бования оставлены без 
удовлетворения.

Вопрос, каким обра-
зом сельчанка должна 
судиться с каждым вла-
дельцем коров и фикси-
ровать их правонаруше-
ния, остается в таком 
случае открытым.

Никита
ИВАНОВ

Та самая проблемная десятиэтажка.

Для откачивания стоков в подвале установлен насос.

  ОФИЦИАЛЬНО .
Сообщение

Решением Алтайского краевого суда от 22 сен-
тября 2023 года признан недействующим со дня 
вступления решения суда в законную силу Поря-
док предоставления бесплатного двухразового пи-
тания обучающихся с ограниченными возможно-
стями здоровья, обучение которых организовано 
краевыми государственными общеобразователь-
ными организациями на дому, утвержденный По-
становлением Правительства Алтайского края от 
15 ноября 2022 года № 427, предусматривающий 
бесплатное двухразовое питание обучающихся 
только в виде сухого пайка (продуктового набо-
ра), в том числе запрет его замены на денежную 
компенсацию. 

Решение суда вступило в законную силу 27 ок-
тября 2023 года.

Извещение
о согласовании проекта межевания
Заказчик кадастровых работ – Сигулин 

Александр Викторович (почтовый адрес: 
658763, Алтайский край, Панкрушихин-
ский район, с. Подойниково, ул. Первомай-
ская, д. 5).

Кадастровый номер исходного земель-
ного участка 22:32:030005:1408, местопо-
ложение: Российская Федерация, Алтай-
ский край, Панкрушихинский район, 
с. Подойниково (земли реорганизованного 
совхоза «Подойниковский»).

На основании Закона РФ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» от 
24.07.2002 № 101-ФЗ кадастровым инжене-
ром Есликовским А.А. (аттестат № 22-11-152, 
почтовый адрес: 658700, г. Камень-на-Оби, 
ул. Пушкина, д. 12а, каб. 3, тел. 8-905-927-
9768) выполняются кадастровые работы по 
подготовке проекта межевания земельного 
участка из земель сельскохозяйственного 
назначения. Ознакомиться с проектами ме-
жевания земельных участков, а также пред-
ставить обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ 
можно в течение 30 дней с даты опублико-
вания данного извещения по адресу: 658700, 
Алтайский край, г. Камень-на-Оби, ул. Пуш-
кина, д. 12а, каб. 3, эл. адрес: eslikovskiy@
div.altbti.ru.

Легенды Монголии
В сентябре 2023 года археологи АлтГУ прини-
мали участие в монгольской экспедиции, в ходе 
которой совершили сенсационное открытие.

В Монголию ученые от-
правлялись с целью совре-
менного документирования 
так называемых оленных 
камней. Это массивные оте-
санные каменные плиты с ри-
сунками. Чаще всего на них 
изображался олень, откуда и 
произошло название. Рисунок 
выбит на поверхности или 
нанесен охрой. На протяже-
нии нескольких десятиле-
тий они являются важными 
источниками для изучения 
культуры древних кочевни-
ков, живших в конце II – на-
чале I тысячелетия до н.э.
Участникам экспедиции уда-
лось зафиксировать более
100 объектов, которые вос-
создадут в виде 3D-моделей.

В Батцэнгэл сомоне Архан-
гайского аймака находился 
древний мемориальный ком-
плекс, разрушенный тюрка-
ми в раннем средневековье. 
«Оленные» камни исполь-
зовались ими для построй-
ки ритуальных объектов – 
тюркских оградок.

«Самое важное – мы обна-
ружили основание «оленно-
го» камня в первоначальном 
положении. В археологии для 
такой ситуации использует-
ся латинское обозначение in 
situ. Данный факт был деталь-

но задокументирован. В этой 
части изваяния сохранилось 
изображение щита, а в яме 
нас ждал великолепный сюр-
приз», – рассказал завкафед-
рой археологии, этнографии 
и музеологии АлтГУ, доктор 
исторических наук, профес-
сор Алексей Тишкин.

Выяснилось, что бригада 
каменотесов, которая строи-
ла древний мемориальный 
комплекс, по окончании ра-
боты закопала набор своих 
инструментов. Всего их за-
фиксировано более 30: раз-
личные песты, терочники, 
оселки для заточки металли-
ческих орудий, чашечки для 
растирания красок («оленные» 
камни раскрашивали), камен-
ные шары, молотки и другие 
предметы. Некоторые из них 
оказались сломанными, но 
большая часть – целыми.

«Это настоящая сенсация! 
Такого еще никто никогда в 
Монголии не находил. Была 
также обнаружена верхуш-
ка изваяния, покрытая вы-
битыми изображениями, а 
вот центральная часть до-
шла только в обломках. Но 
восстановить полный облик 
«оленного» камня можно», – 
добавил ученый.

Дмитрий СЕРДОВ

Мастер-классы от умельцев региона.

КСТАТИ
На турплощадке разыгрывались путевки на 
Алтай, а на площадке «Алтай мастеровой» – 
дизайнерская одежда. Нужно было верно отве-
тить на вопрос ведущего по истории региона. 
Например, какой космонавт родился на Алтае?
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

КСТАТИ
Белокуриха не первый раз принимала международные соревнования по 
шахматам. В 2018 году здесь проходил «Матч дружбы» между юноше-
скими сборными России и Китая. Что тогда, что сейчас гости курорта 
остались в восторге и от организации, и от природы Алтая.

Вокруг 64-х клеток

  ШАЙБУ! .

  ШАХМАТЫ .

Дотянуться до плей-офф
  ПАНОРАМА .

По косогорам 
и ухабам

В 2024 году ралли «Шёлковый путь» 
вернется на Алтай.

Крупнейшая гонка Евразии отмечает 
15-летие. Юбилейный ралли-рейд состо-
ится с 5 по 15 июля в трех странах – России, 
Монголии и Китае.

Старт будет дан в Томске. Один из этапов 
пройдет по территории Алтайского края 
через Барнаул. Далее гонщики отправятся 
в Кош-Агач.

Всего будет 11 этапов. Экипажам предсто-
ит сражаться в различных климатических 
условиях и на разных покрытиях – от зон 
вечной мерзлоты до высушенных солнцем 
пустынь.

На презентации маршрута министр 
спорта РФ Олег Матыцин назвал «Шёлковый 
путь» одним из самых ярких и масштабных 
спортивных мероприятий России.

В 2021 году маршрут «Шёлкового пути» 
уже пролегал через наш регион. Как отме-
чают организаторы, алтайские спецучастки 
тогда удивили участников своим неповто-
римым характером: частой сменой темпа и 
скоростными отрезками, позволяющими 
ощутить всю мощь техники, а также ве-
личественными горами и ландшафтами.

Европейский 
ринг

Альбина Кудинова из Камня-на-Оби 
завоевала серебряную медаль моло-
дежного чемпионата Европы по боксу. 
Турнир завершился 19 ноября в Будве 
(Черногория).

Победительница летнего молодежно-
го чемпионата России Альбина Кудинова 
выступала в весовой категории до 80 кг. 
В полуфинале она не оставила шансов тур-
чанке Силе Усильдиз, победив досрочно во 
втором раунде.

В финале воспитанницу тренера СШОР 
«Алтайский ринг» Игоря Шагова ждала 
куда более опасная соперница – Марта 
Янцелевич из Польши. Рефери отдали 
Кудиновой второй раунд, но первый и 
третий, по мнению судейского корпуса, 
остался за полячкой.

Всего в турнире участвовало 299 боксеров 
из 34 стран. Россиянка, выступавшая под 
национальным флагом и с гимном, выигра-
ла общекомандный зачет с 18 медалями (9 
золотых, 8 серебряных, 1 бронзовая).

Штанга 
на вес золота

В тяжелой атлетике Алтайского края 
большое событие: впервые в истории 
наша спортсменка выиграла юниорское 
первенство России! Это сделала Дарья 
Рябова из Барнаула.

На турнире в Майкопе Дарья состязалась 
с девушками 19–20 лет. В весовой категории 
до 81 кг она стала победительницей в двое-
борье. Воспитанница тренера Михаила Шу-
ваева из спортивной школы № 9 показала 
третий результат в рывке (73 кг) и лучший –
в толчке (98 кг). По сумме двоеборья (171 
кг) Рябова опередила всех своих соперниц 
и выиграла историческое золото.

Прервали серию
Волейболисты «Университета» потерпе-

ли первое поражение в сезоне. Это случи-
лось в Тюмени, где «студенты» проводили 
очередные матчи Высшей лиги «А».

Барнаульцы уступили в первой встре-
че – 0:3 (19:25, 18:25, 18:25), прервав свою 
серию из восьми побед. Зато в повторной 
игре команда Ивана Воронкова и Игоря 
Костяникова взяла реванш– 3:2 (25:17, 25:22, 
17:25, 19:25, 15:10).

Следующие игры «Университет» проведет 
дома 2–3 декабря против своего ближайше-
го преследователя – команды «Локомотив-
Изумруд» из Екатеринбурга.

Неудачное 
начало

Женская волейбольная команда «Ал-
тай-АГАУ» провела второй тур в рамках 
Высшей лиги «Б» (группа «Сибирь»).

Игры проходили в Куйбышеве Новоси-
бирской области. Алтайские волейболистки 
уступили со счетом 1:3 «Локомотиву-Анга-
ре» из Иркутска, читинской «Забайкалке», 
владивостокскому «Динамо», «Амурским 
тигрицам» из Хабаровска, со счетом 0:3 – 
куйбышевскому «Олимпу».

После двух туров в активе «Алтая-АГАУ» 
всего одна победа в десяти матчах. Команда 
занимает последнее место.

Следующие игры пройдут 19–24 декабря 
в Чите. Материалы страницы подготовил

Виталий УЛАНОВ 

В Белокурихе состоялся турнир 
по быстрым шахматам «Боль-
шой Алтай». За победу боролись 
16 команд из девяти регионов 
Сибири, а также Павлодарской 
области Казахстана.

С���� � ������
В основе соревнований «Большой Ал-

тай» – идея о дружбе и сотрудничестве 
приграничных регионов. Фундамент 
был заложен в 2013 году, тогда сборные 
команды Алтайского края и Павлодарской 
области сыграли два товарищеских матча 
на 16 досках. Затем география участников 
расширялась за счет сибиряков, Монголии 
и Китая. Турниры проводились в Ключах, 
Рубцовске и много раз в Барнауле. Однако 
из-за коронавируса наступила вынуж-
денная пауза. И вот спустя четыре года 
«Большой Алтай» возобновился, на этот 
раз в Белокурихе. Соревнования прохо-
дили 18–19 ноября в санатории «Сибирь».

– Пожалуй, это лучшее место, чтобы 
одновременно и провести соревнования 
высокого уровня, и познакомить гостей с 
Алтайским краем. Здесь не только спортив-
ная составляющая, но и туристическая, 
– отмечает сенатор РФ, председатель По-
печительского совета Федерации шахмат 
Алтайского края Наталья Кувшинова.

Шахматисты и не скрывали, что 
«клюнули» на Белокуриху. Гроссмейстер 
Павел Малетин, возглавляющий Феде-
рацию шахмат Новосибирской области, 
недавно отдыхал здесь с семьей. Но с 
шахматными целями впервые посетил 
алтайский город-курорт.

– Соревнования по-своему уникаль-
ные. Это командный чемпионат Си-

бири, но с международным участием, 
– говорит Малетин. – Состав получился 
сильнее, чем я ожидал. Наверное, ска-
зался фактор Белокурихи, все хотят 
сюда попасть. Приехали шахматисты 
высокой квалификации, которые уже 
давно не выступали. Но по такому слу-
чаю они решили сыграть. Много инте-
ресной молодежи, в том числе призеров 
первенств России в своих возрастных 
группах. Это очень опасные соперники 
даже для гроссмейстеров.

Многие команды действительно стали 
сплавом опыта и молодости. За омичей, 
например, играли международный ма-
стер Иван Смыковский и его сын Семён. 
Примечательно, что ранее в турнирах-
командниках они никогда не выступали 
вместе, да и Смыковский-старший сейчас 
больше времени уделяет тренерской и 
организаторской работе.

Павлодарцы, благодаря которым и за-
родился «Большой Алтай», добирались на 
автобусе более 18 часов. В этот раз они при-

везли очень молодой состав, где за старшего 
был чемпион Казахстана среди юношей 
до 20 лет Адиль Ткачёв. Всего в делегацию 
вошло семь человек, из них трое играли в 
личном турнире, который проводился для 
всех желающих параллельно с «Большим 
Алтаем».

– Совокупность факторов: и опыт хо-
роший получили от участия в таком 
турнире, и в красивом месте побывали, 
– делится Адиль.

Еще более молодую команду привезла 
Республика Тыва. За нее играл 11-летний 
Начын Чамзы, самый юный участник.

Всего в турнире выступили четыре 
гроссмейстера, три международных 
мастера, с десяток мастеров ФИДЕ.

К������ – �������!
Турнирная борьба получилась за-

хватывающей. До последних туров на 
пьедестал претендовали 6–7 команд. 
На финишной прямой чуть впереди 
остальных оказались кемеровчане, 
красноярцы и омичи. Первые играли 
между собой в заключительном туре, 
их матч завершился вничью – 2:2. Этот 
результат был на руку Омской области, 
которой для чемпионства достаточно 
было сыграть вничью с Алтайским краем. 
Но хозяева – Михаил Панин, Владимир 
Юсупходжаев, Виталий Бояринцев, Артём 
Мещеряков и играющий тренер Евгений 
Кардашевский – оружия не сложили и 
выиграли 3:1!

В итоге победителями вышли шахма-
тисты Кузбасса во главе с гроссмейсте-
ром Владимиром Невструевым. В одной 
команде с ним играли опытный Владис-
лав Гончаров и два юных дарования –
Кирилл и Виктор Отдельновы, которые 

совсем недавно стали триумфаторами пер-
венства Сибири среди юношей до 17 лет.

Второе место у Красноярского края с 
гроссмейстером Дмитрием Хегаем. Брон-
зовые медали завоевали новосибирцы. 
Омичи финишировали четвертыми, 
Алтайский край и Павлодарская область 
поделили пятое – шестое места.

П������������� ��������
Заместитель гендиректора АО «Курорт 

Белокуриха», председатель Белокури-
хинского городского совета депутатов 
Олег Акимов говорит, что в городе очень 
много шахматистов, игра популярна и 
в школах, и в санаториях. Но вот своего 
шахматного клуба нет.

– Уже нашли подходящий земель-
ный участок в центре города, он в му-
ниципальной собственности, но нужно 
решать вопрос по зданию, – поясняет 
Акимов.

В церемонии награждения турнира 
«Большой Алтай» принял участие испол-
нительный директор Федерации шахмат 
России Александр Ткачёв. Он отметил, 
что в Алтайском крае шахматы имеют 
поддержку на самом высоком уровне: 
губернатор Виктор Томенко лично уча-
ствовал в открытии Краевого шахматного 
клуба, поддержал заявку на проведение 
Суперфинала чемпионата России 2024 года. 
Ткачёв сообщил, что заявка была одобрена 
и соревнования уже внесены в календарь: 
Суперфинал, где будут разыграны титулы 
чемпионов страны по классическим шах-
матам среди мужчин и женщин, пройдет 
в середине августа в Барнауле.

В игре Вадим Никитин.

Регулярный чемпионат 
Всероссийской хоккейной 
лиги достиг экватора: 
завершился первый круг. 
Команда «Динамо-Алтай», 
дебютант соревнований, 
занимает промежуточ-
ное 21-е место, оставаясь 
в борьбе за плей-офф. Но 
для достижения заветной 
цели – попадания в число 
16 лучших – второй круг 
нужно провести резуль-
тативнее.
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Алтайская дружина завершала 

первый круг домашней серией с 
лидерами чемпионата – и по оч-
кам, и по финансовым возможно-
стям. Начало получилось прекрас-
ным: на «Титов Арене» совершенно 
по делу была повержена «Югра» –
2:1. Клуб из Ханты-Мансийска 
имеет бюджет на уровне Кон-
тинентальной хоккейной лиги, 
команда летает на выездные матчи 
чартерными рейсами.

Потом дела у динамовцев пошли 
хуже. При равной игре они уступи-
ли в результативном триллере ли-
деру чемпионата – тюменскому «Ру-
бину» (4:7) и тульской «АКМ» (1:2). 
При этом победу тулякам принес 
гол новичка Максима Рассейкина, 
за переход которого они заплатили 
более 60 млн рублей – баснослов-
ные деньги по меркам ВХЛ. Под-
водил черту под первым кругом 
матч со «Звездой», фарм-клубом 
московского ЦСКА. Поскольку «Ди-
намо-Алтай» располагался выше в 
таблице, болельщики рассчитыва-
ли на успех, но случилась осечка: 
ведя в счете, барнаульцы в итоге 
потерпели поражение 1:2 в серии 
буллитов.

– Один матч выиграли, три 
проиграли – результат плохой, не-
удовлетворительный. По игре со 
всеми цепляемся, но очков зараба-
тываем мало, чего-то не хватает, 
– подводит итоги вице-капитан, 
самый опытный защитник «Ди-
намо-Алтая» Антон Савельев. –
Турнир очень плотный в плане 
календаря, даже на тренировки 
времени не хватает. Нет проход-
ных игр, всякий раз полностью 
выкладываемся. Впереди второй 
круг, думаю, борьба за плей-офф 

будет до последнего. Тут грустить 
некогда – через пару дней старту-
ет новая серия, теперь выездная.

Директор хоккейного клуба 
«Динамо-Алтай» Руслан Чайкин 
в целом удовлетворен выступле-
нием команды в первом круге:

– После 28 игр у нас 26 очков, 
то есть почти 50 процентов от 
максимально возможного. Это 
неплохой результат для первого 
сезона. Есть вопросы к тренер-
скому штабу. Хотелось бы быть 
поближе к зоне плей-офф. Недо-
вольство связано с потерей очков 
с командами, которые ниже нас 
в турнирной таблице.

Обращает на себя внимание, 
что львиную долю очков в первом 
круге – 18 из 26 – динамовцы за-
работали на домашнем льду. При 
этом на фоне остальных клубов 
лиги барнаульцы мало забивают 
(в среднем 2,21 шайбы за игру) и 
много пропускают (в среднем 3,14 
шайбы за игру). Хуже обстоят дела 
только у явных аутсайдеров. Куда 
печальнее картина могла быть и 
для «Динамо-Алтая», если бы не 
игра вратаря Вадима Никитина. 
Уже на старте сезона он стал лю-
бимцем болельщиков.

А вот где наш клуб впереди, 
так это по посещаемости. Хок-
кей в Барнауле не просто любят, 
а обожают. В среднем на игры 
приходит 3400 зрителей! Больше 
собирается только в Перми. К сло-
ву, в первом круге самым посеща-
емым матчем ВХЛ стала встреча 

между… пермским «Молотом» и 
«Динамо-Алтаем»! С трибун за ней 
наблюдали 5479 человек. Почти 
все тренеры гостевых команд от-
мечают, что играть в Барнауле 
непросто в том числе потому, что 
болельщики гонят динамовцев 
вперед, а те на эмоциональном 
подъеме забывают про усталость.
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Очевидно, что для попадания 

в плей-офф второй круг «Дина-
мо-Алтай» должен провести силь-
нее первого. Сейчас отставание от 
заветного 16-го места исчисляется 

шестью очками. Многовато, но не 
критично. За счет чего барнауль-
цы могут прибавить?

Найти новых игроков. В разгар 
сезона сделать это сложно, поч-
ти все толковые хоккеисты уже 
при деле. Но варианты имеются. 
Трансферное окно закроется 22 
декабря, так что есть еще месяц 
для этой важнейшей работы.

Собственно, она уже нача-
лась. Недавно команду попол-
нил белорусский нападающий 
Александр Когалев, который 
пять сезонов отыграл в КХЛ за 
минское «Динамо», был участни-
ком чемпионата мира. Еще один 

новичок Алексей Прокопенко от-
крыл счет своим голам в матче 
со «Звездой». Болельщики посчи-
тали неравноценным обмен Ан-
дрея Караваева в воронежский 
«Буран», однако Руслан Чайкин 
аргументировал это тем, что у 
Караваева был солидный по мер-
кам нашего клуба контракт, а на 
новичков требовалось высвобо-
дить зарплатный фонд. К тому 
же недавно на баланс «Дина-
мо-Алтая» перешел нападающий 
Игорь Тютюнников, который 
сначала был командирован из 
«Адмирала». Теперь с ним пол-
ноценный контракт.

Конечно, рассчитывает алтай-
ская команда и на помощь своего 
партнера – «Адмирала» из Влади-
востока, выступающего в КХЛ. 
Тот может отправить в Барнаул 
хоккеистов, с которым заключен 
двусторонний контракт. Недавно 
в дальневосточном клубе сме-
нился гендиректор, с ним вы-
страиваются отношения, идут 
переговоры по кандидатурам.

По словам Чайкина, в первую 
очередь хотелось бы усилиться 
атакующим защитником и напа-
дающим. Команде нужны голы, 
чтобы добиваться результата.

Еще один резерв «Динамо-Ал-
тая» – психология. После матча с 
«АКМ» главный тренер Дмитрий 
Пархоменко пожурил своих по-
допечных: «У соперника хорошие 
финансовые возможности, со-
лидный подбор игроков. Жаль, 
что наши хоккеисты соглашают-
ся с тем, что их уровень ниже. 
Это настораживает. Даже если 
уступаем кому-то в мастерстве, 
должны компенсировать за счет 
желания, не беречь себя».

Поверить в себя и пополнить 
копилку очками динамовцам спо-
собен помочь календарь. Во втором 
круге он будет зеркальным по срав-
нению с первым. Так что тяжелым 
видится только стартовый выезд 
к лидерам чемпионата, а потом за 
счет домашних серий с не самыми 
грозными соперниками алтайской 
дружине вполне по силам дотянуть-
ся до зоны плей-офф.

Страстные болельщики.

Гол! Надо это отметить.Дмитрий Пархоменко.


